

ANAÏS OLLIER Résidente au Foyer de vie Lucien Oziol

LARISSA FAGES AES

PAUL FRONTIN Résident au Foyer de vie l'Horizon

ANGÉLIQUE DISCRIT Éducatrice spécialisée

SOUS LE "SIGNE" DE LA COMMUNICATION ALTERNATIVE AMÉLIORÉE

Voilà maintenant près de deux ans que les établissements l'Horizon et Lucien Oziol s'inscrivent dans une démarche active de développer la communication alternative améliorée. Parmi plusieurs méthodes existantes, ils ont choisi de développer celle du Makaton.

LARISSA FAGES :

Au foyer de vie Lucien Oziol, les formations ont aussi débuté en 2022. J'ai totalement découvert ce nouveau moyen de communication. Beaucoup de résidents avaient appris les signes ou du moins des bases dans des établissements pour enfants mais les établissements pour adultes n'appliquaient pas la méthode, il n'y avait pas de continuité. On s'est aperçu que des résidents ont vécu des années sans être compris.

Au foyer Lucien Oziol, tout le monde "signe", les cuisiniers, les éducateurs, les agents administratifs... c'est un cercle vertueux. Tous les mardis de 13h30 à 14h on fait une petite réunion. On affiche 2 mots au niveau de l'ascenseur et on les travaille lors de cette réunion au cours de laquelle l'ensemble du personnel et des résidents peuvent venir. Tout le monde accroche ! On utilise tous les jours les signes pour les formules de politesse : dire bonjour,

merci... Les signes se généralisent vraiment. Je m'aperçois que pendant des années, je travaillais avec des personnes qui ne pouvaient pas s'exprimer alors qu'ils avaient des choses à dire. Aujourd'hui, nous utilisons le Makaton et il me paraît indispensable que beaucoup l'utilisent.

ANAÏS OLLIER :

Je suis sourde depuis ma naissance. J'ai été appareillée à l'âge de 4 ans. J'ai aujourd'hui des implants cochléaires. Je suis au Foyer de vie depuis 2 ans. Avant j'étais au foyer de la Colagne et à l'ESAT. J'ai appris le langage des signes à l'âge de 11/12 ans. Ici on m'appelle "la prof", quand quelqu'un cherche un signe il me demande ! Cette année on a chanté la chanson de Kenji Girac, « Pour oublier », en signes à la fête du foyer.

ANGÉLIQUE DISCRIT :

Au foyer de vie l'Horizon, nous sommes une à deux personnes formées par groupe de vie. Cette formation a été ouverte à tout le personnel... plus nous serons nombreux à l'utiliser et plus ce sera efficace. Il est important de sensibiliser aussi les résidents verbaux à utiliser la méthode pour échanger avec leurs collègues non verbaux. Des dynamiques se développent dans les unités, en fonction des

besoins des personnes. À l'unité des Bousquillou, des cahiers de pictogrammes se sont mis en place. Ils ont plusieurs usages comme permettre aux résidents pour qui l'apprentissage ou l'utilisation des signes, du fait d'un handicap physique, sont difficiles ; mais aussi pouvoir l'utiliser lors des retours en familles, qui sont de plus en plus demandeuses pour être initiées à ces techniques de communication. C'est important qu'il y ait une continuité entre l'établissement et l'extérieur.

PAUL FRONTIN :

J'ai appris les signes quand j'étais à l'IME. Je sais bien utiliser les signes. J'aime apprendre les signes à mes copains.



Anaïs Ollier



Paul Frontin



Angélique Discrit